

Cambridge, am 8. November
1953

Liebe Mutter, lieber Papa,

Es ist Sonntagabend - Welch ein Sonntag! Er begann damit, dass ich später aufstand als ich mir vorgenommen hatte - übrigens, da ich das immer und dann 2 Tower Biggs eine von ihrer Bedeutung und vernehmendem Staccato erstaunlich entstellt Paganella spielen zu hören. - Er spielt einen amerikanischen Bach, und es ist interessant zu beobachten wohin seine eigene Auffassung von der Musik ihn geführt hat - aber tut weh. - Danach arbeitete ich zwei Stunden medizinisch - dann waren wir und ich verplumpete einige Zeit mit den Sonntagsaufgaben der U. Y. Tunes die Margaret sich gekauft hatte weil ich mich nicht zu mein verdichtete entzücken konnte. Dann waren mehrere quälende Stunden die nur fünf schlechte Seiten hervorbrachten, so dass ich recht unzufrieden rein rollte, besonders wo ich gestern nicht mehr Erfolg hatte. Vielleicht versuche ich etwas dessen ich garnicht fähig bin - vielleicht sollte ich die Fünf davon lassen. - und doch habe ich mich so daran gewöhnt das, was ich befahre, zu erzwingen zu versuchen, dass ich sicherlich viel Zeit, Kraft und Hoffnung auf Dinge verwenden werden, die nicht mir gehören.

Auch mit den Seiten, die ich Euch heute zurückhabe, kann ich nicht zufrieden sein - aber unverarbeitet kann ich nie auch nicht. Später vielleicht kann ich die ganze Szene noch einmal von Anfang an neu zu schreiben versuchen. Wenn ich versuche meine Fehler zu korrigieren dann komme ich gar bald in die verdammte Lage zwar mancher Bücher zu erkennen und nichts zu haben dass sie füllen möchte - dann wird plötzlich alles Lücke ...

Ob es besser wäre, wenn ich morgen nicht den besten Teil des Tages verbringen könnte in dem ich das Geschwätz der Bevölkerung mit anhören ~~würde~~ wenn ich nicht, ~~so~~ bezweifle es aber. Was mir fehlt ist nicht Zeit sondern Sammlung, Konzentration- und Sprache. Ich glaube, wenn ich mehr Zeit hätte würde ich mich zu aller erst hinsetzen und Deutsch lernen, lernen, nur Worte und Ausdrücke notieren - wenn ich Zeit hätte. Lächerlich ist es ja doch, dass ich versuche eine Sprache zu schreiben + die ich so selten Gelegenheit habe zu sprechen - denn Margaret kann ja nur ein Kauderwelsch verstehen - und wenn ich Gelegenheit habe welche ich ent, ~~wie~~ dann ich die Sprache nicht mehr ganz mächtig bin.

Kennt ihr das Gedicht aus Wilhelm Meister?:

Kein mich nicht reden, kein mich schweigen,
Denn mein Beheimnis ist mir Pflicht.
Ich möchte dir mein Geiger Tunre zeigen,
Allein das Schicksal will es nicht.

Zur rechten Zeit verbreit der Sonne Lauf
Die fristre Nacht, und sie kann sich erheben;
Der harte Fels schlägt neuen Burgen auf,
Mitsamt den Eoden nicht die tiefverborgnen Quellen.

Ein jedes Sucht im Staub des Freuden Buch:
Dort haum die Brust in Klagen sich eropenen,
Allein ein Schwur drückt mir die Lippen zu,
Und nur ein Gott venag sie aufzuschliessen.

Ich trage es immer mit mir herum, und haum
es nicht los werden - und mir ist als wisse mir
etwas Bestiges noch haute an. Ich haum Denke
ich doch immer ich läu es eben zum ersten
mal, und weiss recht gut, dass ich es schon
viere Woche las. - Wo sind die da zwischen lie-
genden Tage hin? - Mir ist als wären sie spur
los in beißschlichen, den dies verzaubende
Gedicht hält mich doch immer an einem
und dem Frelben befißle fest.

Gut Nacht.

Kun

Johann.

Hier geht es wie Nutz auf dem glatten
Linoleum: grobe Anstrengung, aufgeweckte Bewegungen
Füchsen sprühen und Seufzer fließen - und
ich komme nicht von der Stelle - an diesem
bedrückt erheben ich es, das mich in ~~diese~~
selben Verfassung findet wie letzte Woche.

Morgen ist wieder ein junger Feiertag - oder
wie soll man sie nennen - ich will an Euch
denken. Ach, wie schön wäre es, sich einmal
wieder mit Euch zu unterhalten! aber darauf
lässt sich nun noch lange warten. Gute
Nacht, schlaf gut, grüßt Nutz und die Bege.
Oft denke ich mit Sorgen an die Zukunft. Es
fehlt mir wie Nutz - ich weiß genau wo ich
herwill, aber von der Stelle kommen kann
ich nicht.

Es ist Winter: man erwartet Schnee, und
die Bäume zittern mit kahlen, spitzen Ästen im
~~Heiß~~ Wind - Wenn wir uns doch auch all jähr-
lich abschütteln könnten wie
die Bäume. Ich rehne mich so ~~so~~ instän-
dig nach einer Aenderung, einer Erneuerung
von Ihnen. Was an mir ist, ist schon zu lange
gewesen. Vor sieben Jahren um diese Zeit hörte
ich Victor zum ersten Mal über Goethe lesen
Und was ist seitdem aus mir geworden? - ~~and~~
nichts als ein Mittelmäßiger Mediziner.